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соперничества как такового нет, а жюри пока еще сравни
вать выступления факультетских звезд не с кем. Непросто, однако

Это небо, плачущее небо под ногами... - мгновенно ответят 
многие. А первокурсники призадумаются... Рождение новых звезд 
на небосклоне студенческого творчества. - именно этим и знаменит 
октябрь каждого года в жизни Тюменского госуниверситета. Ведь 
осень для еще юных студентов - это, прежде всего, дебют, время 
появления новых имен в культурном пространстве университета. 
• Зесь сентябрь ребята привыкали к новой атмосфере, людям,

,вились к Посвящению. Вроде бы только влились в русло 
студенческой, прежде всего, учебной жизни, как опять новые 
правила. "Днем учимся, ночью репетируем, а наутро снова на 
пары!" - вот такого незамысловатого девиза придерживались пер
вокурсники последние две недели перед отборочными турами, 
которые прошли с 16 по 19 октября в Тюменском театре кукол и 
масок. И, наверное, дело тут не в борьбе за звание лауреата 
"Дебюта-2006", а в самом процессе. Понаблюдав со стороны за 
тем, как идет подготовка к выступлениям, можно заметить, что 
дух соперничества подбадривал участников "Дебюта" не так силь
но, как желание вновь и вновь собираться своим творческим 
коллективом, тратить последние силы после бессонных ночей и 
репетировать, репетировать, репетировать...

Самое удивительное, во время отборочных туров зал был 
переполнен не только первокурсниками (ведь это все-таки их 
праздник!), но и студентами, прошедшими этот важный этап 
год, а может, два или три назад. Они пришли, чтобы поближе 
познакомиться с новыми друзьями, вспомнить время собствен
ных блистательных выступлений, поболеть за свой факультет и, 
наконец, просто насладиться неповторимым творчеством новых 
звезд Тюменского госуниверситета.

Наверное, сложнее всего было выступать ребятам, чьи номера 
питали в первый день выступлений, когда зрители еще "не разог- 
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справились! Имена победителей известны (мы их назовем в сле
дующем номере газеты. - Прим. авт.). Кстати, в роли лучших 
судей выступали... сами зрители, по чьим реакциям легко можно 
было догадаться, какой номер имел больший успех. Например, как 
потом жаловались участники команды филологического факульте
та, из-за бушующих оваций и смеха, доносящегося из зала, во 
время танца и песен даже не было слышно музыку. Но радостные 
от такой реакции зала ребята продолжай удивлять зрителей и, 
конечно, жюри сценами из жизни Нью-Йорка 60-х годов. Музы
кальность, сценическое мастерство, пластика и грация - и все это 
в пределах одного факультета, где фантазия журналистов сочета
ется с творческими способностями филологов. Удивительно, но от 
коллектива, где "на десять девчонок по статистике девять ребят", 
на сцену в подавляющем большинстве вышли... молодые люди, 
ставшие великолепными партнерами для девушек-звезд с Бродвея.

Как образовался Тюменский государственный университет? 
Как и у любого заведения, у него есть своя история. Однако 
первокурсники Института истории и политических наук подели
лись со зрителями своей уникальной версией возникновения глав
ного вуза области. Что больше всего поразило людей, сидящих в 
зале, так это их декорации: улица Тюмени, изображенная, если 
мы не ошиблись с подсчетами, на 84 листах ватмана! Трудолю
бивые, что скажешь...

"Не расставаться со спортом ни в жизни, ни в учебе, ни на 
сцене!" - так считают студенты Института физической культуры, 
в очередной раз доказавшие, что будущее России на спортивной 
арене за ними. Но на суд зрителей они выставили не сам номер, 
а... его репетицию. Двухметровый (а может, и выше) первокурс
ник, с которым, по словам ведущей Надежды Рагулиной, нужно 
не в автобусах ездить, а пешком по улицам ходить, покорил всех 
великолепной игрой в баскетбол! Ему до сетки рукой подать... А 
еще у этой команды были самые активные болельщики, ведь не 
так-то просто гонять мяч на сцене Театра кукол и масок!

Бессонные ночи, тщательная подготовка, волнительные выс
тупления и блистательные победы... Все это уже позади. И те
перь первокурсники окончательно влились не только в учебную, но 
и творческую жизнь университета, заявили о себе как о великолеп
ных и неповторимых актерах. Впереди их ждет еще не одно выс
тупление, но главное, что "боевое крещение" они успешно прошли 
и сдали свой первый творческий, экзамен на "отлично"!

Новый хоккей 
по Путину
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Не так давно я высказывал мнение, что отече
ственный хоккей окончательно потерял свою привле
кательность и настало время перемен. Перемены у 
большинства любителей этой игры связаны с новым 
президентом ФХР Владиславом Третьяком. Но за 
дело взялись, так сказать, более высокие чины. На 
недавнем заседании Госсовета Президент России Вла
димир Путин, обращаясь к губернаторам Аисицину и 
Полежаеву (Ярославская и Омская области соответ
ственно), попросил разносторонней помощи спортив
ным и хоккейным чиновникам, в частности, в созда
нии новой европейской хоккейной лиги взамен суще
ствующей российской суперлиги. Загадочная европей
ская лига витает в воздухе уже несколько лет, и авто
ром её является глава нашего спорта Вячеслав Фети
сов. Её концепция заключается в том, чтобы возро
дить подобие бывшей МХА, то есть создать чемпи
онат не только российских клубов, но также команд 
Казахстана, Украины, Белоруссии, Латвии. Фетисов 
не прочь был включить в нее и Японию, например. 
Но призыв Путина подтолкнул к тому, что неплохо 
бы, чтобы в новой лиге играли и сильнейшие европей
ские команды. Что ж, идея интересная. Суть ее зак
лючается в том, чтобы конкурировать с заокеанской 
NHL. Стоит ли?

Но ведь можно рассмотреть аналогичные приме
ры. Например, NBA и Евролига УЛЕБ. Баскетбол 
за последние годы ушел в этом вопросе далеко вперед 
хоккея. Заокеанская баскетбольная лига перестает 
смотреть на Европу сверху вниз, потому что суще
ствует в Старом Свете турнир, который действитель
но является сильным, что позволяет существенно под
нять уровень этой игры на нашем континенте. Ре
зультаты не замедлили сказаться, сборная США уже 
давно не доминирует на крупных турнирах, получив 
сильных конкурентов. Последние финалисты баскет
больного чемпионата мира - Испания и Греция, осно
вой которых являются игроки, выступающие в Евро- 
лиге УЛЕБ. Это уже уровень. Последний осенний 
массовый вояж заокеанских баскетбольных команд в 
Европу говорит о признании европейского баскетбола 
как одного из законодателей мод в этом спорте.

Создать подобное в хоккее возможно. Еще в де
вяностые годы хоккейная евролига была весьма пре
стижным турниром, но потом ее упразднили. Глав
ное, создать турнир, который был бы действительно 
престижней всего в Европе. Чтобы команды в своих 
чемпионатах боролись не только за чемпионство, но и 
для того чтобы участвовать в большой евролиге, где 
можно показать себя всей Европе. Не подумайте, что 
я против создания новой фетисовской лиги. Но если 
уж мы сравниваем ситуации хоккея и баскетбола, то 
давайте вспомним и о неудачном примере баскетбола. 
На рубеже веков олимпийские чемпионы Сеула в со
ставе сборной СССР Александр Волков и К°, пыта
лись создать некий аналог NBA на территории Севе
ро-Восточной Европы. Назвав лигу NEBL, в кото
рую входили команды из бывшего СССР и Сканди
навии, они уже через несколько лет хотели "погло
тить" Европу и на равных общаться с североамери
канцами. Увы, просуществовав несколько лет, лига 
ушла в прошлое. Если при создании новой европейс
кой лиги нашими функционерами все это проанализи
ровано, то тогда в добрый путь. Надежда на то, что 
наш и европейский хоккей выйдет на новой качествен
ный уровень, все-таки есть.
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Академики 
в технопарке

АНДРЕИ ОСИПОВ

ЕВГЕНИЯ БАШ, фото Д.Зиновьева

С сентября 2006 года на Первом канале 
идет грандиозный шоу-проект "Звезды на 
льду", продюсером и режиссером-постановщи
ком которого является Илья Авербух. Но сре
ди любителей спорта, а в частности, фигурного 
катания, появился вопрос: "А кто именно в 
парах является звездами - актеры, певцы и 
музыканты, которые только месяц назад вста
ли на коньки, или же неоднократные чемпио
ны мира, Европы и Олимпийский игр, занима
ющиеся фигурным катанием с пяти лет?".

Тюменские любители, пожалуй, самого кра
сивого и зрелищного вида спорта этой осенью 
смогли увидеть выступления настоящих звезд 
фигурного катания не только на экранах своих 
телевизоров, но и насладиться мастерством чем
пионов большого спорта вживую. 18 октября в 
Тюмень приехали фигуристы, олимпийские чем
пионы 2006 года, блистательная пара Татьяна 
Навка и Роман Костомаров, олимпийский чем
пион Солт-Лейк-Сити Алексей Ягудин, чем-

фигуристов, их жизнь началась 
только сейчас, после того, как 
они достигли цели всей своей 
жизни: стали олимпийскими 
чемпионами. Но, несмотря на 
это, посвящать себя чему-то 
другому пока не собираются. 
"Как можно бросить то, чем мы 
занимались 20 лет, к чему шли 
всю свою жизнь? Зачем тогда 
вообще стремиться к чему-то?" 
- спрашивал журналистов Ро
ман Костомаров. По мнению че
тырехкратного чемпиона мира и 
Европы в одиночном катании 
Алексея Ягудина, "спорт очень 
важен для развития человече
ства', и поэтому они продол
жают полностью отдавать себя 
фигурному катанию, с удоволь
ствием проводят мастер-классы 
для детей во всех городах, куда 
приезжают с выступлениями. 
"Это своеобразный наркотик

12 октября в каминном зале ТюмГУ член 
президиума РАН Роберт Нигматулин, член- 
корреспондент РАО Геннадий Куцев и заме
ститель губернатора Тюменской области Сер
гей Дегтярь обсудили перспективы развития 
технопарка в Тюмени и отечественной науки 

хв целом.
По мнению Роберта Нигматулина, время 

"легкой нефти" уже прошло, добыча "черного 
золота" сократится через 2-3 года. И сейчас 
необходимо внедрять в процесс добычи со
временные высокие технологии. А здесь не 
обойтись без фундаментальных знаний, кото
рые дает классический университет.

Именно 1 юмГУ, отметил Сергей Дегтярь, 
- первый вуз, подписавший договор с прави
тельством Тюменской области, и стал якор
ным резидентом технопарка в Тюмени. Уни
верситет поможет реализовать проекты, кото
рые имеются в нашей области. Ведь самая 
большая проблема, по словам Сергея Дегтя
ря, не в отсутствии идей, их у нас много, а в 
реализации. Поэтому основная задача техно
парка - обеспечение всего инновационного 
цикла - от разработки идеи до ее промышлен
ного внедрения.

Но нефтегазовое направление не единствен
ное в этом проекте. Совместно с ТюмГУ в 
рамках технопарка будет создан "Западно- 
Сибирский центр информационных техноло
гий". Обращение к ТюмГУ закономерно. Ген
надий Куцев рассказал, что в университете 
готовится более 1000 специалистов по инфор
мационным технологиям, причем на 4-5-м кур
се все они уже трудоустроены.

В итоге собеседники пришли к единому 
мнению, что включение университетов в со
став таких структур, как технопарки, позво
лит обеспечить преемственность поколений в 
науке, развитие и омоложение академической 
школы (ведь сейчас средний возраст акаде
мика в России - примерно 73 года) и, как 
итог, появление новых нобелевских лауреатов.

"Спорт очень вожен 
для развития человечества! ", 

или "Ледовое шоу звезд" в Тюмени
пионы мира среди профессионалов Елена Лео
нова и Андрей Хвалько, а также специальные 
гости - чемпион Франции, бронзовый призер 
Олимпийских игр в Нагано 1998 года Филипп 
Канделоро и чемпионы Литвы, призеры чем
пионатов мира и Европы Маргарита Дробязко 
и Повилас Ванагас.

До начала представления олимпийские чем
пионы дали пресс-конференцию. По словам 

для нас", - говорит Татьяна Навка. Все вы
ходные фигуристов проходят в дороге. И ког
да речь заходит об их доме, они, не задумы
ваясь, отвечают: "Наш дом - поезд и само
лет!..".

Татьяна Навка, Роман Костомаров и 
Алексей Ягудин в Тюмени уже не первый 
раз. Но посмотреть город им так и не уда
лось - не хватает времени. Ведь помимо ту

ров по городам России, сейчас они еще 
ты участием в проекте "Звезды на льду". 
бовь к фигурному катанию, желание дарить 
зрителям радость, чтобы у них вновь и вновь 
возникал интерес к подобным шоу" - вот ос
новные причины их участия в шоу. "А вооб
ще это наша работа, хотя и такая непростая!" 
- признается Татьяна Навка. Уже сейчас к 
спортсменам поступают предложения об ак
терской карьере. Но они уверены, что им 
выступать на сцене будет так же сложно, как
и актерам научиться профессионально катать
ся. Придется в таком случае забыть о фигур
ном катании, чего им действительно не хочет
ся. Но самое главное, что фигуристы во вре
мя съемок данного проекта тоже учатся у своих 
партнеров... актерскому мастерству. "А во
обще это интересные люди, ставшие для нас 
друзьями, - говорит Татьяна Навка, - Но 
все-таки научиться кататься на коньках за ме
сяц на самом деле невозможно. То, чего дос
тигли наши партнеры, и то, что является на
стоящим спортом, - совершенно разные 
вещи!".

Уже скоро, весной 2007 года. "Ледо^| 
шоу звезд" вновь начнет тур по 40 горсЯВп 
России и порадует любителей фигурного ка
тания практически по всей России. К счас
тью, в Тюмень олимпийские чемпионы снова 
приедут!

Праздник высокого искусства от Олеси Волык
ОЛЬГА ЧИРКОВА

Праздник высокого искусства по
дарили собравшимся в средней школе 
N73 "Лира" вокалистка, студентка 
ИППиУ ТюмГУ Олеся Волык и 
концертмейстер Ольга Дрозд. Кон
церт был посвящен В.А.Моцарту и 
Д. Шостаковичу, так как 2006 год 
- юбилейный для этих композито
ров. Их произведения молодая пе
вица включила в общую стилевую 
панораму вокальной музыки - от ста
роанглийского искусства (Г. Пёрселл, 
ария Дидоны) до произведений ком
позитора XX-XXI веков Родиона 
Щедрина.

Олеся Волык, несмотря на учеб
ную занятость, ведет очень актив
ную концертную деятельность. Уже 
сегодня ее считают перспективной пе
вицей, а талант замечают на много
численных конкурсах, в которых она 
увлеченно принимает участие. Раз
ноплановость исполняемых ею про
изведений, по мнению О.В.Дрозд, 
свидетельствует о широте эстетичес
кой платформы Олеси, разнообразии 
ее творческих интересов и способно
сти воспринимать музыку практически 
любого стиля и эпохи.

Неподражаемо звучала в этот 
вечер русская оперная классика (ария 
Ольги из "Евгения Онегина" Чай
ковского), сложная ария Любаши 
(Римского-Корсакова) и многие дру
гие произведения.

Кстати, в рамках концерта де
бютировала воспитанница Ольги 
Дрозд, второкурсница Тюменского 
колледжа искусств Екатерина Ти
мофеева. Она сыграла достаточно 
сложные по технике и восприя
тию произведения Д.Шостакови
ча.

По окончании концерта высту
пающие вручили призы победителям 
конкурса "Вокальная премьера- 
2006". Зрители долго не хотели рас
ходиться - хотелось вновь и вновь 
слышать завораживающую музыку 
в исполнении тюменок. "Для меня 
дети - самая ответственная публи
ка, - призналась О.Волык. - Если я 
интересна детям, значит, интересна 
любому другому зрителю. Перед 
ними работать просто так нельзя - 
только искренне".

Кстати, в настоящее время пе
вица готовится к международному 
конкурсу оперных певцов, который 
состоится в мае.
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ПАВЕЛ ПРЕДЕИН

Судя по всему, осень 2006 года 
станет порой оживления законода
тельных инициатив и нормотворчес
кой деятельности Федеральной 
службы по финансовым рынкам 
(ФСФР). Подобное оживление осо
бо привлекает внимание на фоне 
спокойного поведения самого россий
ского фондового рынка.

Дело в том, что в последнее 
время российским правительством 
поставлены перед отечественным 
фондовым рынком важные задачи. 
Через него должен финансировать
ся промышленный рост, который 
пока оплачивается преимуществен
но за счет собственных средств пред
приятий и кредитов; рынок же дол
жен и стерилизовать избыток денеж
ной массы и обеспечить вложения 
средств из пенсионной системы.

В связи с этим во главу угла ре
гулятор поставил реформу инфра
структуры фондового рынка, начи
ная с самой ФСФР, которая долж
на стать коллегиальным органом, а 
возможно, и мегарегулятором, объе
диняющим надзор и контроль в раз
ных сегментах финансового рынка, 
вк.мочая страхование и аудит. Служ
бу предлагается наделить правом 
проведения расследований правона
рушений на фондовом рынке, а так
же правом осуществлять пруденци
альный надзор. Не случайно руково
дитель ФСФР пообещал, что про
ект закона о создании на базе служ
бы органа мегарегулирования будет 
^?дстав.\ен в Думу весной 2007 года.

Планировалось создать централь
ный депозитарий, наделенный ис
ключительным правом открывать 
счета номинального держания во всех 
реестрах. А также создать системы 
законодательства, обеспечивающего 
права инвесторов и потребителей 
финансовых у<й\уг, защищающего 
права акционеров при слияниях или 
поглощениях предприятий, а также 
законодательства об инсайдерской 
информации.

Проект закона о центральном 
депозитарии уже находится на со
гласовании в ведомствах, а проекты 
документов о пруденциальном над
зоре обсуждаются регулятором с 
участниками рынка. Обрели силу 
закона предложенные ФСФР из
менения в корпоративное законода
тельство, регламентирующие процесс 
выкупа у миноритариев их долей

•------------------------------------------------------------------------------------------------------

Дипломату приятно путешествовать
ВИЗИГ i

просто так

Об изменениях в регулировании
российского фондового рынка

доминирующим акционером, на ве
домственном согласовании - закон 
об инсайдерской информации. Кро
ме того, на регистрации в Минюсте 
находится новая редакция Положе
ния об организаторах торговли, ко
торая регламентирует вопросы об
ращения коммерческих бумаг, а так
же вводит регуляцию, облегчающую 
выход на рынок новых эмитентов 
через котировальный список "И".

ФСФР разослала в профильные 
министерства и ведомства проект 
закона о центральном депозитарии. 
Согласно проекту, центральный де
позитарий будет иметь исключитель
ные полномочия. В частности, обла
дать исключительным правом про
водить расчеты по сделкам, совер
шенным на торгах фондовых бирж, 
хранить сертификаты эмиссионных 
ценных бумаг с обязательным цент
рализованным хранением, открывать 
счета номинального держания (меж
депозитарные счета депо) иностран
ному депозитарию, заниматься хра
нением сертификатов ценных бумаг 
и учетом прав на бумаги, владель
цем которых является РФ, субъект 
РФ и Банк России.

Заместитель главы ФСФР 
В.Гусаков заявил, что служба до 
конца 2006 года направит в прави
тельство пакет поправок в законо
дательство о секьюритизации акти
вов. Эти поправки должны позво
лить компаниям выпускать неогра
ниченные по объемам займы.

Законопроект, разработанный 
службой, отменяет привязку объема 
выпуска ценных бумаг к уставному 
капиталу и размеру обеспечения ак
ционерного общества, за счет чего 
значительно упрощается процедура 
перевода активов компаний в ценные 
бумаги. Этот законопроект должен 
быть принят Государственной думой 
уже в первом полугодии 2007 года.

Дело в том, что Банк России обес
покоен быстрым ростом чистой внеш
ней задолженности банковского сек
тора и предприятий, которая за теку
щий год выросла на 30 млрд, долла

ров. Поможет Банку России в этом 
вопросе как раз новый законопроект, 
в котором фактически идет речь о 
переводе займов из категории внешних 
в категорию внутренних. Кроме того, 
новый законопроект позволит расши
рить набор инструментов на российс
ком рынке корпоративных облигаций, 
так как перенесет оценку риска не
платежа с эмитента на актив.

Процесс выпуска облигаций под 
конкретный актив в каком-то смыс
ле можно сравнить с продажей част
ных векселей, когда кредитор прода
ет просроченные векселя. В данном 
случае покупатель будет оценивать 
не платежеспособность продавца, а 
платежеспособность заемщика. То же 
происходит и при выпуске облигаций, 
например, под ипотечные кредиты. 
Фактически обязательства по этим 
кредитам банк переуступает покупа
телям облигаций, поэтому их объем 
должен оцениваться не финансовы
ми показателями банка, а парамет
рами самого актива.

При этом участники рынка под
черкивают, что на российском рын
ке подобных операций не произво
дилось, а все выпуски осуществля
лись на зарубежных площадках. Что 
было связано именно с несовершен
ством российского законодательства.

Кроме того, служба направила 
участникам рынка разъяснения о 
том, что уведомления о праве тре
бовать выкупа ценных бумаг откры
тых акционерных обществ, представ
ляемые лицам, которые совместно со 
своими аффилированными лицами 
владели более 95% акций АО, не 
соответствуют законодательству из- 
за отсутствием необходимого подза
конного акта, который должно под
готовить Минэкономразвития.

Как пояснил представитель 
ФСФР А. Зорин, цена выкупае
мых ценных бумаг не может быть 
ниже стоимости, определенной не
зависимым оценщиком в отчете об 
оценке ценных бумаг и подтверж
денной экспертизой саморегулируе- 
мой организации оценщиков. Одна

ко порядка подтверждения экспер
тизы пока нет.

Наибольшее внимание участни
ков рынка приковано в настоящее 
время к проекту закона об инсайде.

По мнению руководителя 
ФСФР О.Вьюгина, предлагаемый 
закон без "сушеных фруктов", он 
простой и ясный. Суть его - дать 
регулятору финансового рынка пол
номочия идентифицировать сделки, 
при совершении которых использу
ется инсайдерская информация или 
манипулирование ценами, а также 
доказать эти факты путем проведе
ния специального расследования.

В настоящее время, если служба 
подозревает, что сделка совершена с 
использованием инсайда, то попросит 
брокера дать объяснение. Как прави
ло, он это делает в письменном виде 
по трафаретному клише: сделка про
ведена по указанию клиента. А кли
ента служба уже не может спросить.

Новый закон "О противодействии 
недобросовестным практикам на рын
ке ценных бумаг" позволит ФСФР 
опросить и клиента. Кроме того, к 
основному закону должны прилагать
ся дополнительные акты, которые 
будут устанавливать достаточно су
ровые меры наказания - значитель
ные штрафы. В международной прак
тике они складываются из суммы 
прибыли, которая достигается непра
вомерными действиями, плюс штраф 
за нарушение. Возможно, будет вве
дена и уголовная ответственность.

Новый закон вводит само поня
тие инсайдера и инсайдерской ин
формации и уточняет понятие "ма
нипулирование ценами". В действу
ющем с 1996 года законе "О рынке 
ценных бумаг" оговорены действия 
по предотвращению манипулирова
ния ценами и введены ограничения, 
но на использование "служебной 
информации". Законопроект широ
ко очерчивает круг потенциальных 
инсайдеров и прямо запрещает со
вершать сделки с использованием 
такой информации до того, как она 
будет официально опубликована.

ЭКОНОМИКА j

По словам представителя 
ФСФР, на сегодняшний день с за
коном "О противодействии недобро
совестным практикам на рынке цен
ных бумаг" ознакомились все заин
тересованные ведомства. Таблица 
разногласий разослана в ведомства, 
и вскоре проект будет отправлен на 
рассмотрение в правительство.

Если правила использования слу
жебной информации де-факто каса
лись лишь инвестиционных компа
ний, сейчас в ситуацию инсайда мо
гут попасть и представители СМИ, 
госорганов, рейтинговых агентств, а 
также всех собеседников реальных 
инсайдеров по всей цепочке распро
странения информации. Ситуация 
инсайда, согласно законопроекту, 
коснется и товарных рынков.

Меняется и схема, по которой 
служба расследует факт незаконного 
использования инсайдерской инфор
мации. Авторы законопроекта пред
лагают наделить ФСФР полномо
чиями требовать от юридических лиц 
и предпринимателей предоставления 
в соответствии с внутренними доку
ментами соответствующей организа
ции записей телефонных переговоров 
и обмена данными, необходимыми для 
выявления нарушений. В настоящее 
время при расследовании использо
вания служебной информации 
ФСФР действует через МВД.

Несмотря на то, что в новом ва
рианте закона нет ссылок на Кодекс 
об административных правонаруше
ниях (КоАП) и Уголовный кодекс, 
которые должны карать использова
ние инсайда, служба уже разрабаты
вает соответствующие поправки. 
Правительство в октябре рассмотре
ло поправки в КоАП о повышении 
ответственности за манипулирование 
на рынке ценных бумаг, тогда же 
глава ФСФР О.Вьюгин сообщил: 
поправки в УК не за горами.

О ряде других планов о внесе
нии изменений в действующий рег
ламент функционирования российс
кого фондового рынка мы расска
жем в следующей статье.

ИГОРЬ АНДРЕЕВ, фото Д.Зиновьева

19 октября в ТюмГУ побывал Чрезвы
чайный и Полномочный Посол Нидерландов 
в РФ господин Ян-Паул Дирксе. Здесь гос
подин посол смог пообщаться с руководством 
и студентами университета. Встречали важ
ного гостя ректор ТюмГУ Геннадий Куцев и 
проректор ТюмГУ по международным свя
зям Галина Телегина. Как оказалось, Ян-Паул 
Дирксе очень демократичный человек, весе
лый собеседник.

Дружеский разговор в кабинете ректора 
позволил гостям быстро войти в курс дела 
(все-таки посол первый раз в ТюмГУ).

Ректор Г.Куцев рассказал господину по
слу, что ТюмГУ - это первый вуз в Тюмен
ском регионе, сегодня он стал, по российским 
меркам, крупным и богатым университетом. 
Филиалы ТюмГУ есть во всех нефтедобыва
ющих городах, есть своя база отдыха на Чер
номорском побережье, влияние университета 
распространяется от Полярного круга до Тад
жикистана. Также Геннадий Куцев отметил, 
что ТюмГУ - один из двух университетов 
Сибири, входящих в десятку лучших класси
ческих университетов России. Важным пока
зателем успешности и стабильности универси
тета является его финансовая независимость - 
только 10% бюджета университета составля
ют средства федерального бюджета. По мне
нию ректора, это свидетельствует не только о 
большом потенциале ТюмГУ, но и о недо

статках существующей в России системы фи
нансирования.

Перед тем как посол Нидерландов опреде
лил цели своего визита, он искренне позавидо
вал Геннадию Куцеву: " Я счастлив, когда по
сещаю университеты, ведь учиться и учить очень 
интересно, это встреча двух поколений, возмож
ность работать с новым поколением, возмож
ность самому учиться, возможность корректи
ровать свои ошибки". Сам господин посол окон
чил в Голландии университет города Лейдена 
(ему в 1973 году, когда наш вуз приобрел ста
тус университета, исполнилось 400 лет) и про
должал учиться, уже став дипломатом.

Тюменский госуниверситет стал для гос
подина посла яркой иллюстрацией всего про
исходящего в Тюменской области: "Жизнь 
здесь бьет ключом, люди очень предприимчи
вы и энергичны, здесь проходит главный путь 
развития вашей страны".

Узнав, что в ТюмГУ учится более сорока 
тысяч студентов, он посочувствовал Генна
дию Филипповичу ("Как вы справляетесь с 
такой огромной организацией?!"). Но ректор 
был спокоен и отметил, что в этом ему помо
гает офицерская закалка, как-никак полков
ник, хоть и в отставке.

Конечно, для посла откровением стали 
гигантские просторы России. "Ваша страна 
маленькая, потому что вы покоряли мир по 
морю, и эти территории от вас ушли, а мы 
осваивали наши земли пешком, поэтому они у 
нас остались", - пошутил ректор.

Дипломату приятно путешествовать про
сто так, но на костях должно быть мясо, как 
выразился господин посол. И у этого визита 
есть конкретные цели.

Первая, отметил посол, узнать как можно 
больше о России. К сожалению, со времен 
Петра Великого культурный обмен оставался 

в Москве и Петербурге. Наша задача - пре
одолеть эту ограниченность.

Вторая и главная цель визита - найти 
возможные связи и наладить обмен Студен
тами и преподавателями. В скором будущем 
этот процесс должен стать реальностью, ведь 
обе стороны готовы к сотрудничеству.
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"Раз ввязался, 
то не бросишь" ■ 
так говорит писатель Владислав 
Крапивин про свою "Каравеллу"

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ, 
фото автора

Владислав Крапивин - тюмен
ский писатель. Или свердловский) 
Или) Впрочем, какая разница, где 

урн живет. Главное, что пишет он 
для детей и о детях. Уже много 
лет пишет. В его книжках есть 
описания тюменских двориков и 
улочек. Что тут поделаешь, если 
он родился в первом городе Сиби
ри. Этот город вправе называть 
его своим и устраивать в его честь 
разные мероприятия. В том числе 
и торжества по случаю учрежден
ной международной премии имени 
Владислава Крапивина. Он приехал 
на это мероприятие со своей му
зой. Ириной Васильевной Крапи
виной. Которая книжки писателя 
читает первой. А раньше, в про
шлом веке, она еще их и печатала 
на машинке. Да. и щедро одарива
ла своего писателя сюжетами из 
жизни школы, в которой до сих 
пор служит в должности учите
ля начальных классов.

Так что интервью нашей газе
те давали оба - писатель и его жена.

- Как вы уживаетесь вместе уже 
столько лет? - задала я первый воп
рос супругам Крапивиным.

- Никак не уживаемся. Мы жи
вем каждый в своем режиме, - от
ветствовал Владислав Петрович, - 
изредка перебрасываемся фразами. 
Ирина Васильевна уходит в школу, 
когда я еще сплю. А ложится спать, 
когда я только-только в работе.

Ирина Васильевна по поводу 
уживчивости своей с мужем-пи
сателем в этой фразе слово вста
вить не успела.

- У вас двое сыновей. И как 
они решают демографическую 
проблему?

- Старший подарил нам двоих 
внуков.

- Так этого преступно мало.
- Думаю, это дело нехитрое, 

только дхя начала надо решить про
блему с жилплощадью.

- Когда вы думали заводить 
своих детей, тоже этот вопрос 
себе задавали?
И.В. - У нас было девять мет

ров на двоих в чужом доме.
В.П. - И знаете, ребенок, наш 

первенец, совсем не спрашивал нас 
разрешения появиться на свет. Он 
просто родился.

- Так пресловутый квартирный 
вопрос вас не донимал?
- Мы считали, он само собой раз

решится. За нас тогда думало госу
дарство. Для такого нахального оп
тимизма у меня были свои основа
ния. К тому времени я состоял в 
Союзе писателей и прекрасно знал, 
что наше родное советское государ
ство все равно обязано предоставить 
мне квартиру.

- Вы ностальгируете по тем 
временам?
- Смотря в чем. По каким-то 

моментам есть ностальгия. Полити
ка в этот перечень не входит.

- Писатели в советское время 
были обласканными властью 
людьми. У вас даже свои са
натории и дома отдыха были.
- Ни разу не отдыхал по путе

вкам Союза.
- А где вы писали свои книж
ки?
- Самое лучшее место, где они 

легко появляются на свет, - наша 
кухня.

- И что касается детей, то им 
намного легче жилось в те вре
мена, чем сейчас.
- Партия провозглашала лозунг 

"Все лучшее - детям". Я часто на 
эти темы дискутировал с партийны
ми чиновниками. Далеко не все луч
шее доставалось детям. Но надо по
мнить и такие достижения, как от

сутствие беспризорников, бесплатную 
медицину и образование. Так в чем- 
то детям жилось лучше, гарантиро- 
ванней.

- Но как государство поддер
живало детскую литературу!
- Я все время говорю, что 

детскую литературу развалили. А она 
у нас была лучшая в мире. Это при
знавали все. Она была наиболее раз
вита, талантлива, фактологична в 
постановке проблем. Западная дет
ская литература все же в основном 
развлекательна. Были светлые эпи
зоды, тот же Джанни Родари. Наша 
литература ребят воспитывала. И 
власть понимала это, заботилась о 
развитии детской литературы. Вы
пускались массовые детские журна
лы, тот же "Пионер", тираж кото
рого превышал миллион экземпля
ров. Любой автор, которого напеча
тали в "Пионере", наутро просыпался 
знаменитым. А что сейчас? Даже 
если автор напечатал свою книжку, 
это не гарантия успеха. Кто из де
тей ее видит и читает?

- То, о чем вы сейчас говори
те, важно, но с моей точки 
зрения не главное. Самая боль
ная проблема сегодняшнего дня 
заключается в том, что детки 
не читают.
В.П. - Откуда взялось это мне

ние?
И.В. - Читают и хотят читать. 

Я по своим детишкам вижу. Они 
читают и Бианки, и Пришвина, и 
Крапивина. Когда я выпускаю сво
их детей из четвертого класса, то 
мы обязательно дарим им книги.

В.П. - А в нашей детской лите
ратуре некого читать. Имен новых 
нет. А те, кто пишут, детям неинте
ресны. Они просто перестали писать 
о детях. О чем угодно сюжеты: о 
животных, городах, природе, толь
ко не о детях и их жизни.

- А почему так получается? О 
детях писать неинтересно или 
такие темы не приносят при
быль?
- Думаю, то и другое. Издатели, 

наверное, так считают, что детская 
литература в чистом ее виде никому 
не нужна, и плюс она не приносит 
прибыль. Я не утверждаю абсолют
но, что о детях никто не пишет. Пи
шут, только они не в состоянии про
биться к издателю. Мне случалось 
писать рекомендательные рецензии к 
издателям на прочтенную рукопись. 
Но они лучше издадут "Волшебник 
Изумрудного города", чем произве
дение начинающего автора.

- Скажите, Владислав Петро
вич, какую из своих книжек 
вы любите перечитывать?
- У меня сейчас издается собра

ние сочинений в 25 томах, поэтому 
я вынужден перечитывать все.

- Это по работе. А по душе?
- Я не могу сказать, что конк

ретно. По-разному бывает. Не буду 
вам врать, вспоминая сейчас назва
ние.

- А из нашей современной ли
тературы вообще вы что-ни
будь читаете?
- Люблю серию "Мой двадца

тый век". Что касается художествен

ной литературы, то тут я не могу 
вам назвать что-то интересное. Мо
жет, просто не знаю?

- Сейчас книжки читать - до
рогое удовольствие. Не каж
дому по карману.
- Есть проблема. О ней уже 

столько говорено.
- А как вы думаете, государ
ство должно вмешиваться в 
этот процесс?
- Что касается детской литера

туры, то обязательно. Оно должно 
полностью взять на себя издание 
книг. Надо вернуться к выпуску мас
совых детских журналов. И чтобы 
они продавались по доступным це
нам. Бесплатно поступали бы в каж
дую школу. Надо добиться того, 
чтобы ребята имели возможность по
стоянно знакомиться с новинками 
детской литературы. Следует по воз
можности быстрей восстановить, ре
ставрировать издательство "Детская 
литература" и взять его на государ
ственную дотацию. В государстве 
сейчас очень много денег, и чинов
ники ломают головы, на что их по
тратить. И тратят на что угодно, 
только не на детей.

О том, как Крапивин стал писа
телем, читающей публике известно 
во всех подробностях. Он окончил 
очень хорошую тюменскую 25-ю 
среднюю школу. Определиться с 
дальнейшим служением Отечеству 
было довольно трудно. Он грезил 
морем. Но не получилось поступить 
в мореходку. А мама в свою оче
редь говорила, "куда ты поедешь, 
поступай в пединститут. Если захо
чешь писать, то сможешь это сде
лать после окончания пединститута". 
Профессия учителя в их семье - дело 
наследственное. И он бы согласился 
по простой причине, что "от добра 
добра не ищут". Но не хотел учить
ся на филфаке, видел, как его стар
шая сестра корпит каждый вечер над 
тетрадками. Так что выбор дороги 
в будущее оказался небольшим, он 
собрал свой старенький чемодан, 
перевязал его веревкой и пошел "по 
самому трудному пути", решив про 
себя, "чем черт ни шутит". Отчаян
ный парень. Рванул сразу в Сверд
ловск и подал документы на факуль
тет журналистики, который во все 
века и времена считался в стране 
одним из самых престижных. Что 
называется, "простые смертные там 
не ходят". А вот он пошел, имея в 
творческом досье всего одно стихот
ворение, опубликованное в област
ной газете "Тюменский комсомолец", 
а в аттестате о среднем образовании 
четверки по гуманитарным предме

там соседствовали даже с тройками. 
Его данное недоразумение совсем 
смущало, немецкий знал npeeocxd^^ 
но, а с остальными предметами ре
шил, что разберется по ходу пьесы, 
которую решил написать самым бли
стательным образом.

Так оно и получилось: провинци
альный мальчик, так про себя, вче
рашнего, говорит Крапивин, приехал 
покорять большой город. "Роль ком
мунистической партии в руководстве 
организацией "Молодая гвардия" в 
Краснодоне" по известному роману 
Фадеева он в своем сочинении очень 
неплохо изложил. Потому что "умел 
грамотно формулировать фразы". А 
поскольку еще от рождения был гра
мотным человеком, в том числе и в 
плане проставления запятых, то "от
лично" за первый конкурсный опус 
нисколько его не удивило. Их. таких 
счастливчиков, было всего шесть че
ловек. За первый успех он безмерно 
благодарен своим учителям и стар
шей сестре, которая его репетиро^Ь| 
ла по языку и литературе. Даже ЯВ 
кой досадный факт, что он не дочи
тал в свое время роман Фадеева, не 
сыграл своей определяющей роли. На 
устном экзамене ему попалось (о, сча
стливчик!) простое предложение для 
разбора. Две пятерки были уже в кар
мане. И не поступить в лучший из 
вузов было бы великой глупостью и 
досадной оплошностью. Он так и 
сделал, стал студентом. А на вопрос 
о том, ощутил ли он свою принад
лежность к избранному сообществу 
студентов, Крапивин, пытаясь вспом
нить свои тогдашние чувства, отве
тил. что "ощутил большую радость 
по поводу того, что я был где-то ка
ким-то боком причастен к журналис
тике. к литературе, и вообще пишу
щей братии".

Судьба к Крапивину оказалась 
милосердной. Сообщество рано при
знало в нем писателя. Хотя сам он 
говорит, "мне очень повезло в том, 
что с самого начала меня стали ок
ружать очень хорошие люди. И на 
курсе была атмосфера хорошего со
перничества". А когда он отдал свою 
первую рукопись преподавателю 
Борису Васильевичу Павловском)', 
то тот, прочитав студенческий труд, 
пристроил его в газету. Дипломная 
работа тоже была отослана его пре
подавателями в издательство. Что 
касается карьеры, то он. как все, 
начинал в газете, в свердловской 
"Вечерке", потом был журнал 
"Уральский следопыт", в который его 
устроили при некотором покрови
тельстве больших товарищей как 
творческую личность отнюдь не ме
стного масштаба.
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- Владислав Петрович, ответьте 
на простой и весьма житейс
кий вопрос: что ваши дети пи
сали в графе "профессия отца"?
- Наверное, писатель. Никогда 

не спрашивал.
- А у вас самого по этому по
воду какое мнение?
- Ответ на этот вопрос пред- 

ставлял для меня проблему. Когда 
спрашивали о том. где я работаю, 
то отвечал: дома. Не понимали.

- Считали, тунеядец?
- Вроде того. Я им отвечаю: 

писатель. Не понимали. Все допы
тывались. какая до.\жность. Помню, 
одной девочке-паспортистке удалось 
объяснить, что писатель - это про
фессия. Она даже в графе паспорта 
о социальном положении написала - 
писатель. Жаль, этот паспорт не со
хранился.

- Ваша писательская судьба в 
советские годы складывалась 
удачно.
- Это утверждение несколько 

далековато от истины. Были време
на. когда ничего не платили.

- И что вы? В журналистику 
возвращались?
- Да нет.
- Кстати, а почему вы парал
лельно с писательством не ра
ботали где-нибудь в журнале?
- А мне лень было. (Смеется)
- Ирина Васильевна. - это воп
рос я задаю супруге писателя.
- как у вашего мужа рождают
ся книги?
И.В - В глубоком творчестве.

Ш В.П. - Ирина Васильевна не ви
дит этих мук творчества. Они рож
даются. когда я самым натуральным 
образом бездельничаю. Лежу на 
диване и_\и глажу любимого кота. Это 
самый трудоемкий процесс в писа
тельском творчестве.

И.В. - Он уходит в себя. Мне 
хочется, что он со мной общался, а 
он ходит из угла в угол, смотрит в 
окно, разглядывает листья на дере
вьях. прохожих, машины, любуется 
как плывут облака по небу...

- А есть ли в его романах со
бытия из вашей школьной учи
тельской жизни?
В.П. опережает супругу с отве

том на вопрос вашего корреспонден
та: - Есть. Недавно выш_\а книжка 
"Колесо Перепелкина" про второ
классника. Там изложена история о 
том. как главный герой, будучи влюб
ленным. написал девочке письмо. А 

^вочка. воспитанная в хорошей и 
правильной семье, отдала это письмо 
учительнице. Так вот эту историю 
мне рассказала Ирина Васильевна.

- Владислав Петрович, вы все
гда были обласканы властью, 
ваши книги издавали, про вас 
писали.
- О. если бы только знали, под 

каким колпаком я жил! Особенно 
когда работал с детьми в Каравел
ле Сколько телег на меня написа
ли! Из них можно было бы соста
вить несколько томов. Я же был 
самый настоящий оппозиционер, 
почти диссидент.

У меня вообще сложилась свое
образная ситуация. Я жил в Сверд
ловске и начал печататься в журна
ле "Пионер", который являлся орга
ном ЦК ВЛКСМ. А там такие 
люди работали, почти диссиденты. 
И как только меня местные чинов
ники начинали давить, им сразу по
ступала команда из Москвы "Не 
сметь!". То есть я наживал на тре
вожную кнопку, а кто-то из моих 
московских друзей, писателей или 
педагогов, кто был вхож в ЦК. на
чинал бунт на корабле". Таких ава
рийных вызовов было немало

- А почему вас все время тя
нет в Тюмень?
- Здесь я родился.
- А где вы свой среди чужих, 
или чужой среди своих?
- Здесь, в Тюмени, я - свой. А 

я Екатеринбурге я полностью так и 
не научился жить. И этот город для 
меня скорей среда обитания. Но 
вместе с тем я там уже корнями врос 
Там дети, квартира, связи, издатель
ство. друзья

- Там, если что, помогут. Или 
здесь помогут?
- Не знаю, не думал над этим. 

Мэрия поможет, я же почетный граж
данин Екатеринбурга, что дает не
которые преференции. В больнице тут 
как-то лежал, операцию делали. Так 
доктор, прежде чем резать, попро
сил у меня автограф (смеется).

- Словом, имя работает на вас 
по полной программе. Но есть 
такой грустный случай в вашей 
биографии, вас не избрали по
четным гражданином Тюмени. 
В который раз. Обидно?
- Во-первых, скажу так, я ни

когда не рвался в почетные гражда
не. А когда мне сообщали об итогах 
голосования, огорчался ровно 15 ми
нут.

- Скажите, кто состоит в глав
ной роте ваших самых благо
дарных читателей?
- Молодежь критического под

росткового возраста. Я с ними в 
Интернете переписываюсь.

Кстати, компьютер он освоил лет 
семь тому назад. И уже почти не 
по\ьзуется авторучкой. Поначалу бо
ялся, что будет чувствовать себя не 
очень комфортно. Но говорит, все 
обошлось и разницы никакой не чув
ствует, другого ощущения ахова - тоже. 
"Оно даже как-то удобней, когда гра
фически четко написан черновик".

Писателем он себя почувствовал 
в середине семидесятых годов. До 
тех пор, пока не решился писатель
ство назвать своей профессией.

Что касается "Каравеллы", то он 
говорит, многие в Свердловске счи
тали. что это бзик Крапивина, и даже 
всячески старались этому делу поме
шать. Сам он про себя думал всегда, 
"раз ввязался, то не бросишь". Он 
гордится тем. что все его бойцы выш
ли в люди. Много среди каравеллов- 
цев журналистов. А один парнишка 
стал председателем совета директо
ров компании "Истлайн". Он до сих 
пор очень помогает "Каравелле". Есть 
среди выпускников офицеры флота, 
много врачей и несколько писателей. 
На сорокапятилетие Каравеллы зал 
набился битком.

Его романы печатались приличны
ми тиражами за границей. Но от этого 
он особо богатым не стал, потом}’ что 
"налоги отгяпыва.\ись будь здоров!"

Его детство выпало на суровые 
годы. Была война. Он в детский сад 
не ходил, говорит, "не смогли заг
нать". Телевизора не было. Так что 
книжки состав.\яли главную радость 
каждодневного существования. Он с 
удовольствием ходил в библиотеку. 
И лучше всех писал школьные сочи
нения. Учителя его будущее представ
ляли за письменным столом. То ли 
писатель из него выйдет, то ли жур
налист. Он одинаково хорошо мог 
написать сочинения на любую тему, 
в том числе и о том, как они ездили 
в колхоз копать картошку. Тут тебе 
и характеры, и пейзажи.

Мы разговаривали с писателем 
Крапивиным и его супругой в исто
рическом здании, которое имеет не
посредственное отношение к самому 
Владиславу Петровичу. Дело в том, 
что в здании, где сейчас располага
ется администрация ТюмГУ, рань
ше была школа, в которой работал 
отец писателя. И он своего сына при
водил в эти стены. Жаль только, 
что он не помнит, в каком классе 
побывал. Может, мы как раз сиде
ли в том кабинете, где преподавал 
Крапивин-старший? Хочется думать.

Да. договорить нам не дали. Один 
из главных возмутителей спокойствия, 
которому принадлежит идея Крапи
вине кой премии, проректор ТюмГУ 
Вадим Филиппов несколько раз ос
торожно дал мне понять, что Крапи
виных ждут благодарные читатели. 
Я их сфотографировала на память на 
фоне Пушкина, попросила для чита
телей автограф.

Наутро мы встретились на Кра- 
пивинских чтениях. А вечером пи
сатель вручал премии своего имени 
тем. кто пишет о детях и для детей. 
Кто получил внимание писатели, 
деньги и медаль, вы уже знаете.

КНИЖНАЯ ПОЛКА

От истоков до наших дней
Я искренне завидую авторам этого альманаха 

и восхищаюсь тем, что делает бывший мэр 
древнего Тобольска Аркадий Елфимов. Одно 
только пролистывание этого роскошного фоли
анта доставляет удовольствие настоящему 
гурману-библиофилу. А если взяться за чте
ние Р..

Впрочем, читать Это я буду в выходные 
дни. А пока...

Пока просто в двух строках, что называет
ся "на коленке". пишу о новом, шестом выпуске 
альманаха "Тобольск и вся Сибирь". Издание 
напечатано в итальянской Вероне. Для альмана
ха оно слишком богато сделано. Но с авторами 
и издателями не поспоришь. Они называют свое 
собрание сочинений альманахом. Среди авторов 
люди разные, известные имена. И пишут они о 
Сибири и сибиряках от истоков до наших дней. 
Кого какой период интересует. Мне сразу 
захотелось прочитать дневники княгини Долго
рукой, которые называются "Я доказала всему 
свету, что я любви верна..." Почитаю сказки 
Ивана Бунина на сибирские темы. Еще мне 
интересен художник Райшев. Дальше, думаю, 
перечислять не стоит. Альманах представил 
большое разнообразие тем и литературных 
вкусов. Читайте. Думаю, вам повезет его 
купить. Тираж редкостной по оформлению книги 
пять тысяч экземпляров. Многим хватит.

Банкир написал 
про банкира

Александра Вычугжанина мы как-то назвали скромным 
служащим банковского прилавка. Точнее, он сам так себя 

отрекомендовал при знакомстве с нашими корреспондента
ми. Нам понравилось. 

На самом деле этот скромный банкир пишет книги, 
которые нарасхват не только у его коллег. Широкой 

публике он представляет такие исторические персонажи, 
коих благодарная Россия должна помнить в веках. 

С.И.Тимашов из этого списка. Управляющий государ
ственным банком, министр торговли и промышленности 

Российской империи... Эта книга про него. Она богато 
иллюстрирована историческими фотографиями, документа

ми и свидетельствами людей того времени. 
Полюбопытствуйте, господа книгочеи.

ТВОРЧЕСКАЯ ВСТРЕЧА ,

Один в поле - воин
ОЛЬГА ЧИРКОВА, фото автора

Тюменский госуниверситет посетила профессор Литературного ин
ститута имени Горького (Москва), автор более 300 научных работ по 
истории литературы XX века, член Союза российских писателей, пер
вый в Советском Союзе исследователь и автор книги "Жизнеописание 
Булгакова", ставшей откровением для российских филологов и истори
ков, Мариэтта Чудакова. Ее считают ученым мирового уровня, одним 
из лучших специалистов современной литературы.

Но на встрече со студентами-филологами речь шла в большей 
степени не о литературе. "Я принципиально занимаюсь бесплатной 
деятельностью - деятельностью активного гражданина". - заявила она. 
Потому, создав с председателем Союза ветеранов Афганистана Рес
публики Алтай Андреем Мосиным общественную организацию "Вете
раны срочной службы и интеллигенция", они решили рассказать об 
этом и организовать ячейки на местах. С этой целью они в конце 
сентября начали путешествие из Владивостока по направлению к Мос
кве, встречаясь в городах с интеллигенцией.

М.Чудакова с единомышленниками по традиции развозит жите
лям России так называемые "нетиражные" книги. Вспоминает, как в 
глубинках прижимают подаренные книги и говорят: "Я не верю своим 
глазам! У меня в руках эта книга". Такие слова в этот раз она услы
шала уже в сорока школах.

С 1999-го по 2000 годы Чудакова занимала должность члена Пре
зидентского совета и советника главы президентской Администрации Алек
сандра Волошина, работала в Федеральном комитете по помилованию до 
его закрытия. Сегодня она с ужасом наблюдают, как портят подростков. 
Портят самой распространенной фразой, которая сопровождается теат
ральным жестом: "Ну от нас ведь ничего не зависит". Слова, что в стране 
все расхищено, продано, по мнению М.Чудаковой, ломают растущий 
организм, таким образом мы заранее готовим недееспособных людей.

"Я очень люблю абсурд в литературе, но не переношу в жизни". - 
сказала она. И еще - "один в поле - воин. Воин, и Солженицын это 
доказал.

5



университету РЕГИОН № 38 (283) октябрь. 2006 ЮБИЛЕИ.

"Студенты для нас 
превыше всего"

ГАЛИНА ЕФИМОВА

Наил разговор с заведующей ка
федрой бухгалтерского учета и ана
лиза хозяйственной деятельности 
Любовью Федоровной Шиловой 
начался с... телефонного звонка. И 
не одного. Ей постоянно звонили 
студенты и выпускники. "Студен
ты для нас превыше всего", - по
яснила она.

- Любовь Федоровна, сколько 
у вас на специальности учится 
студентов?

- На пятом курсе - около 150 
человек. Но это только на дневном 
отделении. А ведь еще есть заочни
ки и студенты из филиалов. В нояб
ре будет защита дипломных работ 
по дистанционной форме обучения. 
Но даже после того, как они окан
чивают университет, мы поддержи
ваем с ними контакты.

- Каким образом?
- Спрашиваем о том, где они 

работают, в какой должности и про
чее. Составляем анкеты. Эти анке
ты потом очень помогают нам при 
организации научных конференций и 
семинаров.

Например, в начале ноября мы 
проводим Всероссийскую конферен
цию бухгалтеров. Это событие со
впадает с юбилеем кафедры. Пла
нируется участие более 400 бухгал
теров. Большая их часть - наши вы
пускники. Все-таки уже 30 лет мы 
готовим специалистов. За все это 
время их счет идет уже на тысячи.

- И где же они все работают?
- По специальности в разных 

фирмах и на предприятиях. При
чем не только в Тюмени и Тюмен
ской области, но и в других горо
дах страны, а также за рубежом. В 
Тюмени бухгалтеров готовит не 
только госуниверситет, но еще ар
хитектурно-строительный универси
тет и сельскохозяйственная акаде
мия. Приходится выдерживать кон
куренцию.

Замечу, что в центре занятости 
наших студентов не найти. В Тю
мени в основном очень востребова
ны главные бухгалтеры. Эта долж
ность требует ответственности. По
этому актуален вопрос становления 
бухгалтера как профессионала. А это 
и теоретическая подготовка, и прак
тическая деятельность. Мы сотруд
ничаем со многими фирмами, кото
рые соглашаются брать наших сту
дентов к себе на практику, а потом 

и на работу. От нас нужна в пер
вую очередь необходимая требова
тельность к специальности, к обуче
нию студентов и качеству их подго
товки.

- В чем она проявляется?
- Мы стремимся дать качествен

ное образование, поэтому и требо
вательны. Подтверждением этого 
являются победы наших выпускни
ков на всероссийском конкурсе дип
ломных работ, который проводит 
Финансовая академия при Прави
тельстве РФ. Наши студенты ста
бильно занимают призовые места.

Кроме того, студенты традици
онно участвуют в олимпиаде по бу
хучету в Красноярске и возвраща
ются с дипломами. Наши воспитан
ники - постоянные участники кон
ференций и различных семинаров. 
Выигрывают образовательные гран
ты за рубежом, например Ольга 
Шереметьева (Канада), Юлия Пет
рова (Германия) и другие.

- Что отличает студентов-бух
галтеров от студентов других 
специальностей?
- Они более скромные. Захо

дит преподаватель в аудиторию, а 
они приветствуют его стоя. А еще 
они очень требовательны к себе. С 
недавнего времени мы перешли на 
двухуровневый метод подготовки 
специалистов. Раньше поступить 
можно было сразу на специальность 
"Бухучет", и абитуриенты знали, 
кем они будут. Теперь они посту
пают на направление "Экономика" 
и только после второго курса, ког
да начинается распределение по спе
циальностям, могут перейти на бу
хучет.

Нашим студентам, я думаю, при
сущи желание получить знания и 
осознание той ответственности, ко
торая их ожидает в дальнейшей прак
тической работе.

Бухгалтеру необходимо посто
янно быть в курсе всего, что проис
ходит. Постоянно появляются новые 
законы и обновляются старые поло
жения. Мы должны научить студен
тов работать с нормативной литера
турой, с компьютерными правовы
ми программами.

- Любовь Федоровна, как вы 
стали завкафедрой?
- Это долгая история. По окон

чании нашего университета я рабо
тала ассистентом на кафедре буху
чета. Потом защитила кандидатскую 
диссертацию в Московском финан
совом институте, сейчас Финансо
вой академии при Правительстве 

РФ. Сменилось два заведующих 
кафедрой - Константин Васильевич 
Ивасенко и Анатолий Дмитриевич 
Аленичев. Я возглавляю кафедру с 
1995 года.

- А вы умеете считать на сче
тах, арифмометре?
- Знаете, когда я пришла рабо

тать ассистентом, цдна из дисцип
лин, которую мне поручил вести наш 
заведующий Константин Васильевич,
- заключалась как раз в обучении 
студентов вычислению на счетах. 
Деревянных таких. Я тогда умела 
на них только складывать и вычи
тать. Но с помощью мамы, она у 
меня тоже бухгалтер, освоила умно
жение и деление. Помню, мы заку
пили счеты для всех студентов. А 
когда в 80-х года начала действо
вать программа по ликвидации ком
пьютерной безграмотности, то, ра
зумеется, о счетах все сразу же за
были.

- И вы их выбросили?
- Нет, как память они хранятся 

у меня дома, но считать на них мы 
перестали. Наша кафедра за свою 
историю сменила несколько адресов
- сначала мы располагались на мес
те эколого-географического факуль
тета, потом на Перекопской - там, 
где сейчас кафедра философии. За
ведующий кафедрой философии по
том еще долго хранил наши счеты... 
В с 1998 года мы переехали в 
МИФУБ. А арифмометром мне 
никогда и не приходилось пользо
ваться.

- Скажите, вам нравится пре
подавать в университете?
- Да, очень. Я с детства хотела 

быть учителем. Мне нравится об
щение со студентами, возможность 
передать свои знания и опыт рабо
ты. Одно время я совмещала рабо
ту в университете с работой бухгал
тера, но быстро поняла, что препо
давание - это для меня.

"Путевку в жизнь" дал мне 
Константин Васильевич Ивасенко. 
В свое время он учил моего отца и 
посоветовал родителям меня надо 
на бухучет. Так и получилось. Толь
ко когда я поступила, мне было 
жутко неудобно признаваться од
ноклассникам, что я учусь на бух
галтера. В то время образ бухгал
тера ассоциировался с черными на
рукавниками и счетами под мыш
кой. Поэтому когда меня спраши
вали, куда я поступила и на кого 
учусь, я отвечала, что учусь на эко
номическом и буду, соответствен
но, экономистом. К счастью, со вре-

Завкафедрой бухучета и анализа хозяйственной деятельности 
Любовь Шилова (слева) и специалист отделения заочного обучения 

МИФ У Ба Надежда Паншина (работает в ТюмГУ с 1981 года)

менем оказалось, что профессия бух
галтера довольно нужная, важная 
и востребованная, а значимость спе
циалистов по учету на предприятии 
очень высока.

- Сейчас вы довольны, что 
окончили именно бухучет?
- Конечно. Бухгалтер может быть 

и экономистом, и аудитором. Но не 
любой экономист сможет работать 
бухгалтером.

- А чему учат студентов на этой 
специальности, что им приви
вается такая "универсаль
ность"?
- За пять лет обучения, у сту

дентов формируется определенный 
стиль мышления, логика. Помню, 
как Александр Моор, будучи на
шим студентом, на третьем курсе 
пошел работать в банк. А это было 
время, когда в стране началась пе
рестройка, реформирование налого
вой системы. Как он искренне был 
рад, что учится именно на бухучете 
и может ответить на актуальные и 
сложные вопросы, в частности по 
НДС.

У нас на кафедре работают пре
подаватели разного возраста, но 
старшие всегда помогают младшим. 
Такие сложились традиции. И во
обще обстановка на кафедре очень 
доброжелательная.

В 2000 году мы открыли аспи
рантуру по специальности "Бухгал
терский учет и статистика". На это 
нас подтолкнула необходимость по
вышения качества научных кадров. 
У нас уже есть даже потомственные 
бухгалтеры - Сакина Ахметовна 
Каримова и ее дочь Диана, которая 
сейчас работает на нашей кафедре. 
Но это не единственный случай, 
таких примеров можно привести еще 
много. Например, Ольга Владими
ровна Золотухина, ее мама Екате
рина Анатольевна и тетя Зинаида 
Дмитриевна, так же окончили нашу 
специальность.

Мы обеспечиваем непрерывное 
образование. У Каждого выпускни
ка есть возможность получить сер
тификат профессионального бухгал
тера или аудитора в рамках допол
нительного образование.

- Любовь Федоровна, если су
дить глобально, какую роль на 
предприятии выполняет бухгал
тер?
- Роль мозгового аппарата. Бух

галтер должен учитывать и фиксиро
вать не только события, произошел 
шие на предприятии, но и уметь ™ 
прогнозировать. Отражать работу 
организации. ана.\изироватъ ее финан
совое состояние, вести расчеты с ра
ботниками, учитывать имущество и 
прочее - только половина работы. 
Гораздо важнее и сложнее прогнози
ровать изменения. Этому мы и учим 
студентов. По сути, бухгалтер - пра
вая рука руководителя организации.

В последнее время резко возрос.ка 
востребованность нашей специально
сти. Особенно с появлением такой 
новой формы обучения, как дистан
ционная. Наши студенты учатся не 
только в России, но и в других стра
нах СНГ. Например, в Таджикис
тане. В прошлом году я ездила в 
Душанбе знакомиться с ними - а в 
этом году там мы осуществим пер
вый выпуск. В Душанбе находится 
наша дивизия... Так что наши вы
пускники востребованы не только^ 
России. Мне хочется поздравить вео7 
коллектив кафедры, выпускников и 
студентов с 30-летним юбилеем. 
Желаю всем творческих успехов и 
дарю небольшое стихотворение:

Пусть не пугает вас проводка. 
Пусть будет ясным сумм расклад. 
Ошибки - шанса ноль.
В твоей бухгалтерской судьбе 
Пусть все сойдется четко: 
И дебет, кредит в аккурат 
И в тютельку баланс.
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ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА - КАЧЕСТВО
НАДЕЖДА ЛАТУШКИНА, 
кандидат экономических наук, 

доцент кафедры

Кафедре бухгалтерского учета и 
анализа хозяйственной деятельности 
МИФУ Ба - 30 лет! В октябре 1976 
года она была выделена из состава 
кафедры финансов и исполнение обя
занностей заведующего было возло
жено на кандидата наук К.В.Ива- 
сенко. В числе первых преподавате
лей и сотрудников были Н.С. Лыч- 
кина, Н.М.Латушкина, В.В.Бухва
лов, приехавшие по распределению из 
Ленинградского финансово-экономи- 
Некого института Ю.В.Новиков, 
■Fl1.Гринев, О.В.Зеленкина, а уже 
через год на кафедру пришли первые 
выпускники - Л.Ф.Колмакова (ныне 
Л.Ф. Шилова, к.э.н., заведующая ка
федрой), Н.К.Пашук, Л.С.Захаро
ва, Л.С.Бауэр. И эта традиция - 
оставлять лучших выпускников на ка
федре - сохраняется до сих пор.

Трудно сосчитать, сколько за эти 
годы подготовлено высокопрофесси
ональных бухгалтеров. Кроме под
готовки в МИФУБе, кафедра осу
ществляет выпуск в филиалах: уже 
состоялось четыре в Тобольске и 
Нягани, пять в Новом Уренгое и 
Заводоуковске, восемь в Сургуте и 
Пойковском, Петропавловске, Шад- 
ринске. В 1993 году состоялся пер

Встреча выпускников, 25 лет со дня окончания университета

По ТЕОРИИ ВЕРОЯТНОСТИ...
ТАТЬЯНА КОЛЬЦОВА (ЛУТОШКИИА), 

кандидат экономических наук

Тридцать лет назад я пришла в стены Тюменского государственного 
университета - счастливая студентка-первокурсница экономического фа
культета специальности "Бухгалтерский учет". Не скажу, что бухгалтерс
кий учет в то время был моим призванием.

Об этом говорил почти каждый из нашей бывшей 867-й группы, когда 
в ноябре 2005 года мы встретились в связи с двадцатипятилетием со дня 
окончания Тюменского государственного университета. Мы собрались в 
аудитории № 3 на ул. Осипенко, 2, где учйлись в течение четырех 
студенческих лет, и прослушали... лекцию доцента В.Е.Мосягина по тео
рии вероятности. Это по нашей просьбе Вячеслав Евгеньевич напомнил, 
чему учил нас тогда, 30 лет назад.

Сегодня наша группа - это солидные, самодостаточные, состоявшиеся, 
имеющие вес в обществе люди. Надежда Борисова (Медведева) - зам. 
генерального директора по экономике и финансам ОАО "Оренбургнефть", 
Галина Самсонова (Герасимова) - главный бухгалтер ООО "Шанс-5", 
Александр Чирятьев - главный бухгалтер ЗАО "Научно-производствен
но-коммерческая фирма НПК-91", Наталья Адамова (Быкова) - руково
дитель группы учета доходов и расходов ОАО "Авиакомпания "ЮТэйр", 
Тюменский филиал, Наталья Михерёва (Сигитова) работает в комитете 
имущественных и земельных отношений администрации Сургутского рай
она. Свое дело в Москве имеет Виктор Осипов. Мы благодарны всем 
нашим педагогам и университету, который стал первой ступенькой к жиз
ненному успеху.

вый выпуск бухгалтеров в Региональ
ном центре переподготовки кадров 
(ныне ИДПО) и до сих пор эта 
специальность востребована. В про
шлом году состоялся первый выпуск 
в Институте дистанционного обра
зования - более 150 человек, в те
кущем их уже 270. Несмотря на 
большие потоки и загруженность 
преподавателей, кафедра не снижа
ет требований к качеству подготов
ки. Об этом свидетельствует то, что 
в числе выпускников есть награж
денные знаком "Лучший бухгалтер 
России", в региональных конкурсах 
на звание лучшего бухгалтера, как 
правило, все призовые места у на
ших выпускников. Участвуя в реги
ональной (по Сибири и Дальнему 
Востоку) и Всероссийской олимпиа
де по бухгалтерскому учету и эко
номическому анализу в течение пос
ледних пяти лет наши студенты толь
ко один раз заняли 4-е место, а в 
остальных случаях входили в число 
призеров. Последние три года во 
Всероссийском конкурсе лучших сту
денческих работ, проводимом в Фи
нансовой академии при Правитель
стве РФ, третьи места завоевали 
работы наших выпускников 
( А. М .Дугиной, Е.В.Зюбана, 
Е.В.Мещеряковой.). Об уровне под
готовки свидельствует тот факт, что 
наши студенты показывают хорошие 
знания, обучаясь за рубежом. Так, 
Ю.В.Петрова, выпускница 2001 
года, выиграла образовательный 
грант на обучение за границей (в 
Германии) и по результатам успе
ваемости зарекомендовала себя луч
шей иностранной студенткой, полу
чив приглашение в магистратуру. 
Сейчас продолжает работать в Гер
мании. В США 10 месяцев обуча
лась О. Шереметьева, сейчас она - 
сотрудник аудиторской фирмы 
"Прайс Вотерхаус", М.Стародедо
ва подтвердила свои знания и рабо
тает в Новой Зеландии. Ну а что 
касается выпускников из Монголии 
и Болгарии, то их кафедра готовила 
на протяжении нескольких лет, по
этому численность наших друзей в 
этих странах исчисляется десятка
ми.

ГАЛИНА ЕФИМОВА, 
фото автора_______

28 октября заведующий кафед
рой экономики Международного ин
ститута финансов, управления и 
бизнеса Тюменского госуниверсите- 
та Юрий Николаевич Бабен от
мечает юбилей - 75 лет!

Он не умеет отдыхать, 
хотя по миру поездил немало

Экономистом Юрий Николаевич 
стал не сразу. Выбор профессии пос
ле окончания школы и то, чем зани
мается профессор сейчас - два раз
ных дела, но объединены они од
ним - он, как сам говорит, "служит 
людям и работает на государствен
ном предприятии".

В Тюменском госуниверситете его 
знают как грамотного экономиста и 
крайне скромного человека. В после
днем мне удалось убедиться за вре
мя беседы с ним. Ну не любит рас
сказывать о себе человек, бывает. Но 
Юрий Николаевич не то чтобы не 
любит рассказывать, он не хочет го
ворить о себе вообще. О профессии, 
студентах и экономике - пожалуй
ста. "А если хотите узнать что-ни
будь обо мне, лучше спросите моих 
коллег или студентов", - советует он.

Мало кто знает, что по образо
ванию Юрий Николаевич горный ин
женер. Окончил Днепропетровский 
горный институт. "Знаете, когда я 
учился, все студенты института хо
дили в форме", - вспоминает он.

После окончания вуза в 1955 году 
сразу же отправился работать по рас
пределению. Через три с половиной 
года стал главным инженером самой 
крупной новой шахты в Донбассе. 
"Представляете, меня, молодого ин
женера, назначают на должность 
главного инженера шахты! Мне было 
тогда 27 лет". Но, несмотря на мо
лодой возраст, он успешно справлял
ся со своими обязанностями. Рабо
тал до тех пор, пока у него не появи
лись научные интересы и пока про
фессор Яков Некрасовский не при
гласил его работать в Днепропетров
ский институт. От предложения от
казаться не смог и стал совмещать 
работу на шахте с преподаванием. 
Сначала все получалось довольно 
складно, но прошло время - и при
шлось выбирать... Выбор пал на вуз.

Интересный факт в биографии 
Юрия Николаевича - кандидатскую 
диссертацию он писал и защищал по 
техническим наукам, но тема доктор
ской была уже смещена в сторону 
экономики, хотя и основывалась на 
технологии горного производства.

Проработав на Украине несколь
ко лет, он переехал по приглашению 
ректора инженерно-строительного ин
ститута в Тюмень. И стал заведую
щим кафедрой экономики.

Читал лекции, вел семинары и на
учно-исследовательскую работу, го
товил аспирантов. И вот однажды, 
для того, чтобы одна его выпускница 
могла защитить свою кандидатскую 
диссертацию в Тюменском государ
ственном университете, Юрий Ни
колаевич обратился к его ректору - 
Геннадию Филипповичу Куцеву.

Встреча оказалась знаковой - 
Юрий Николаевич получил пригла
шение от Куцева возглавить кафед
ру в Тюменском госуниверситете.

Прошло ровно 10 лет с того са

мого момента. Становление кафедры 
позади. Сегодня на кафедре работа
ют шесть кандидатов и два доктора 
экономических наук.

Профессор может долго рассказы
вать о том, где сейчас его ученики и 
кем они работают. Например, один из 
его воспитанников сейчас мэр Сургу
та, другой - директор Счетной палаты 
Сургута. "Я помог ему переквалифи
цироваться на экономиста и подгото
вить кандидатскую диссертацию. Те
перь он доктор экономических наук", 
- рассказывает Юрий Николаевич.

Он воспитал 18 ученых, среди ко
торых 6 докторов и 12 кандидатов 
наук. Но эта цифра постоянно рас
тет - защищаются все новые и новые 
аспиранты и докторанты.

Сфера его научных интересов со 
временем изменилась - теперь в нее 
входит управление современной, ры
ночной, сетевой экономикой промыш
ленного предприятия. "Недавно мы 

открыли новую специализацию, сна
чала она называлась "Управление 
маркетингом", а теперь "Управление 
конкурентоспособностью предприя
тия". Вся кафедра работает на эту 
специализацию - учит студентов.

Юрий Николаевич уверен, что 
экономист, а особенно успешный эко
номист, должен обладать теоретичес
кими знаниями и знать производство. 
Правда есть еще третий "компонент", 
но об этом позже.

Он старается воспитать из каж
дого студента именно такого специа
листа, и делает так, чтобы уже с тре
тьего курса студенты проходили прак
тику на хороших предприятиях, спо
собствует устройству их на работу или 
продолжению обучения.

Практически каждый студент на 
четвертом-пятом курсе работает. 
Сложно совмещать работу и учебу, 
но если кафедра идет студенту на
встречу - то это вполне реально. По
этому изыскиваются всевозможные 
варианты "не схоластического, а се
рьезного прикладного образования", 
- как говорит Юрий Николаевич. 
Чтобы подготовить научные кадры, 
набран второй поток магистрантов на 
специальность "Экономика фирмы и 
отраслевых рынков".

Теперь о третьей составляющей 
успешного экономиста. Это творческая 
составляющая. Заведующий кафедрой 
отмечает, что "работать просто так, 
формально, уже неинтересно и даже 
нельзя. Каждому предприятию нужны 
творческие люди. К примеру, наша 
магистерская подготовка как раз и фор
мирует этот творческий подход".

Юрий Николаевич может похва
статься 27 свидетельствами на автор
ские изобретения в сфере горной про
мышленности. Все, что он изобрел, 
заложено в технике и работает по сей 
день. Он отмечает, что сейчас гораз
до меньше стало оформляться заявок 
на изобретения. "Основные товары, с 
которыми мы живем - заграничные. 
Посмотрите, что на улицах. Их запо
лонили импортные машины. Отече
ственные автомобили покупают толь
ко потому, что они дешевле.

Сегодня в страну автомашины 
стали завозить даже китайцы. По
мню, когда я пятнадцать лет назад 
был в Китае, они ездили на наших 
машинах. А теперь создали свою ав
томобильную промышленность и 
предлагают нам уже свои авто в ка
честве конкурентов ВАЗу. Это не
нормальная ситуация. Надо отвоевы
вать рынок. Импорт душит отече
ственных производителей.

- Есть мнение, что экономис
тов сейчас слишком много. Так 
ли это?
- "Много" - категория не опреде

ленная. Дело не в том, сколько их, а 
сколько хороших. Важно качество. 
Хорошие специалисты всегда и вез
де пользуются успехом.

- А плохие?
- Плохие работают всю жизнь 

на третьестепенных должностях ря
довыми исполнителями. Те, кто раз
виваются, вносят что-то новое в ра
боту предприятия - растут. В том 
числе и в должности. У нас есть 
много выпускников, которые откры
ли свои собственные предприятия, 
есть такие, кто начал карьеру с ря
довой должности, а сейчас директо
ра по экономике или замдиректора.

Здорово, когда человек любит 
свою работу так, как Юрий Нико
лаевич. Ему нравится профессия и об
щение со студентами. Возможность 
находить что-то новое и двигаться 
вперед. "Видишь, как растут и меня
ются курс от курса студенты, успеш
но оканчивают университет и защи
щают диссертации. Перед тобой сна
чала ничем не приметный ученик, ко
торый потом защищает блестяще дип

лом и работает на солидной должно
сти. Получаешь удовольствие от того, 
что воспитываешь достойных людей'.

Юрий Николаевич весь в работе. 
Даже дома. "Чего я не умею и никог
да не умел, так это отдыхать, - гово
рит он. - Дома я много работаю за 
компьютером. Не успеваю все сделать 
на рабочем месте. А когда и выдается 
свободная минутка, лучший отдых - 
встреча с друзьями". На просмотр те
лепрограмм тоже не остается времени. 
Максимум, что он может себе позво
лить - информационные и новостные 
передачи. Юрий Николаевич побывал 
в разных странах (Англия, Франция, 
Швеция. Канада), дважды был в 
Китае. Но абсолютно все его путеше
ствия - служебные командировки.

Под его руководством уже более
6 лет работает студенческое научное 
сообщество "ТюмГУ-маркет", кото
рое ежегодно получает призовые ме
ста на городских и областных кон
курсах. Сейчас они готовятся участво
вать в следующем конкурсе... Об 
этом сообществе уже знает город - 
главы предприятий обращаются к ним 
для того, чтобы они квалифицирован
но выполнили те или иные проекты. 
Для студентов это не сложно, осо
бенно если учесть, что Юрий Нико
лаевич организовал для них специ
альные учебные классы - современ
ные компьютеры с установленными 
на них необходимыми экономисту 
профессиональными программами. Их 
более 20. Разным специалистам не
обходимы разные программы. Но 6-
7 из них, как минимум, они должны 
знать в совершенстве. Самое инте
ресное начинается, когда выпускник 
приходит на предприятие и убеждает 
руководство купить их для ’ работы. 
Тем более что они позволяют дей
ствительно на порядок лучше управ
лять экономикой предприятия.

Сложно поверить, что успешный 
экономист и заведующий кафедрой 
до сих пор тоскует по своей шахтер
ской профессии. К ней он прикипел 
сердцем.

- Чем вам так нравилась рабо
та на шахте?
- Это не объяснить. Работать там 

очень сложно, опасно и трудно. Но 
получаешь огромное удовольствие, ког
да добываешь много угля. Знаете, 
какой он красивый в процессе добы
чи?! Как он сверкает!.. Шахта, на 
которой я был первым главным ин
женером, сейчас считается одной из 
самых крупных. Она работает до сих 
пор, начиная с 1959 года, добывая 
уголь уже с глубины 1200 метров. 
Ежедневно из-под земли уходит не
сколько эшелонов угля. Вот это - ре
альное воплощение результатов шах
терского труда. А здесь, в экономи
ке, результаты скрыты и их прихо
дится очень долго ждать. Там, на 
шахте, между людьми особая атмос
фера тепла и братства, потому что они 
день ходят на грани жизни и смерти.
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МЕЖРЕГИОНАЛЬНАЯ 
НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ 

КОНФЕРЕНЦИЯ 
Тюмень, 1-30 ноября 2006г.

Ассоциация "Тюменский научно-образовательный 
комплекс". Тюменский региональный ресурсный центр 
информатизации и НИИ интеллектуальных информа
ционных систем Тюменского государственного универ
ситета при поддержке Департамента стратегического 
развития. Департамента образования и науки 
Тюменской области проводят с 1 по 30 ноября 2006г. 
межрегиональную научно-практическую конференцию 
"Информационные технологии и телекоммуникации в 
образовании, экономике и управлении регионом" 
(ИТТО ЭУР).

В рамках конференции планируются мероприятия:
• Интернет-конференция с публикацией и обсуждени

ем материалов на сервере конференции;
• презентация Тюменского регионального портала 

поддержки научной и инновационной деятельности;
• семинары, презентации ИТ-компаний и разработ

чиков. заключительное пленарное заседание - будут про
ведены 27-30 ноября 2006г. в Тюменском государствен
ном университете.

• День web-технологий Microsoft

Целями конференции являются: популяризация совре
менных технологий, обмен идеями и опытом электрон
ного бизнеса, формирование информационной среды 
маркетинга, образовательной и инновационной деятель
ности.
^Предполагается обсуждение инновационно привлека

тельных научно-технических разработок и проектов для 
рекомендации их технопаркам, инвестиционным фон
дам и органам власти.

Участники конференции получат возможность уста
новления творческих и деловых контактов, апробации 
собственных идей, проектов и достижений, обсуждения 
проблемных вопросов.

Потенциальные инвесторы ознакомятся с современны
ми электронными технологиями и тенденциями их раз
вития, а также проектами и возможными направления
ми развития.

Основные проблемно-тематические направления работы:
• Теоретические и алгоритмические основы современ

ных ИТ.
• Интернет как средство поддержки профессиональ

ной деятельности.
• Телекоммуникации и Интернет в образовании.
• Электронные технологии в управлении и бизнесе .
• Актуальный контент и сервисы Интернета.
• Интернет-.маркетинг и реклама в Интернете.
• Широкополосный доступ в Интернет, цифровое те

левидение и мультисервисные сети.
• Мобильная телефония, контент и мультимедийные 

услуги.
• Интеллектуализация сетевых технологий, включая 

Интернет
• Формирование электронной среды инновационной 

деятельности.
Публикация и обсуждение докладов будут проведены 

на сайте конференции.
По результатам работы конференции будут отобраны 

доклады для включения в рецензируемый сборник ма
териалов конференции.

Требования к оформлению докладов для сборника 
опубликованы на сайте конференции.

Участникам очных семинаров-презентаций дается вре
мя до 20 минут для презентаций согласно тематике кон
ференции. Заявку для включения в программу семина
ров-презентаций необходимо направлять по адресу 
conference^ utmn.ru с указанием;

• наименования компании;
• выступающего (должность, имя, отчество, фами

лия);
• названия доклада.

Оргкомитет
Глухих И.Н. - научный руководитель Тюменского реги

онального инновационного ресурсного центра (председа
тель оргкомитета);

Каштанов А.В. - начальник управления информатиза
ции Департамента стратегического развития 
Тюменской области;

Лимонова Э.М. -исп. директор ассоциации "Тюменский 
научно-образовательный комплекс

Моор С.М. - директор Тюменского регионального цен
тра Интернет-образования;

Тихонов 9. А. - начальник информационно-аналитичес
кого отдела Департамента образования и науки Тюмен
ской области;

Шанцев В.А. - директор НИИ интеллектуальных ин
формационных систем ТюмГУ;

Шелпакова Н.А. - начальник научного отдела ТюмГУ.
Контакты:Тел: (3452) 26-54-47
e-mail: conference@utmn. ru

БУДЕМ ЗДОРОВЫ!
ЮРИИ ВЕРХОЛАНЦЕВ, фото автора

Проблеме формирования здорового образа жизни населения была 
посвящена Всероссийская научно-практическая конференция, при
уроченная к 420-летию Тюмени. В конференции приняли участие 
более двухсот специалистов из Тюмени, Тобольска, Ишима, райо
нов юга Тюменской области, ХМАО, а также Новосибирска, 
Челябинска и Кургана. Руководители, ученые и педагоги собра
лись 18 октября 2006 г. в областном детском оздоровительно- 
образовательном центре "Ребячья республика" для того, чтобы об
судить теоретические и практические вопросы, связанные с форми
рованием ЗОЖ. Организаторами конференции выступили Депар
тамент по спорту и молодежной политике Тюменской области, Уп
равление по спорту и молодежной политике Администрации г. Тю
мени, Тюменский государственный университет, Институт физи
ческой культуры ТюмГУ.

Проблемы здоровья в нашей стране общеизвестны. Сегодня им 
уделяется значительное внимание. Огромные средства выделяются 
на реализацию национального проекта "Здоровье". Что же вклю
чает в себя понятие "здоровый образ жизни"? Об
щее смысловое понимание термина "ЗОЖ" сосре
доточено в слове "здоровый", то есть образ жизни, 
обеспечивающий здоровье. К числу отличительных 
признаков ЗОЖ ученые относят осознанность и 
напряженность определенной системной деятельно
сти, направленной на сохранение и формирование 
здоровья человека.

Одним из первых на конференции прозвучал 
доклад заместителя директора Департамента по 
спорту и молодежной политике Правительства Тю
менской области, преподавателя ИФК ТюмГУ Лу
изы Носковой "Основные направления развития 
физической культуры и спорта в Тюменской обла
сти". Луиза Николаевна отметила, что сегодня в 
Тюменской области наблюдается положительная ди
намика количества людей, регулярно занимающих
ся физической культурой и спортом. По данным 
на 2006 год, 15% жителей Тюменского региона
активно занимается физкультурой. Кстати, Президент РФ Вла
димир Путин в ежегодном Послании Федеральному собранию

говорил о том, что каждый третий россиянин должен регулярно 
заниматься физической культурой, это будет залогом здоровья 

нации.
Активную работу в этом направлении проводит 

Институт физической культуры ТюмГУ. ИФК осу
ществляет научные, научно-методические, иннова
ционные разработки и услуги по обеспечению учеб
но-воспитательного процесса в образовательных уч
реждениях различной направленности. Сотрудники 
института рассказали участникам конференции о сво
их наработках. Особо хочется выделить презента
ции инновационных проектов "Мониторинг физи
ческого здоровья школьников" и "Оздоровительные 
проекты в образовании" Елены Коротковой - док
тора педагогических наук, профессора, заведующей 
кафедрой теоретических основ физического воспи
тания ИФК ТюмГУ. Елена Анатольевна предло
жила увеличивать число учащихся, регулярно заг 'И 
мающихся физической культурой за счет внедрения 
в школе поведенческой модели, когда за активное 
занятие спортом школьники получают различные по

ощрения (премии, награды т.д.). Такая модель успешно приме
няется в Австралии, где активисты здорового образа жизни име
ют социальные льготы.

Среди специалистов-практиков в области физической культуры 
и спорта, запомнилось выступление на конференции Владимира 
Белоусова, заместителя мэра Ишима по социальным вопросам. Вла
димир Борисович четко и доступно рассказал присутствующим в 
зале, какие методы и формы пропаганды ЗОЖ применяются в 
Ишиме. Среди них организация спортивных мероприятий, турис
тических слетов, развитие патриотического движения, образова
тельные программы в СМИ. наружная реклама. Главную задачу 
Владимир Борисович видит в том, чтобы постепенно поменять 
сознание населения. Посредством проводимых пропагандистских 
мероприятий люди должны осознать необходимость регулярных 
занятий физической культурой и из агитируемых превратиться в 
агитаторов ЗОЖ.

Итогом конференции стало принятие резолюции. Участники кон
ференции разработали предложения для региональных органов власти, 
направленные на оптимизацию формирования ЗОЖ среди населе
ния. Пропаганда ЗОЖ, необходимость совершенствования зак^ 
нодательной базы и создание координационного совета в состав 
ученых, педагогов и руководителей - три кита дальнейшего разви
тия физической культуры в Тюменской области.

Факультет романо-германской филологии. 
Кафедра английской филологии. Нам 35!

27 октября 2006 года на базе Тюменского государственного университета состоялась Межрегиональная научно-практическая конфе
ренция "Языки и культуры в современном мире. Психолого-педагогические аспекты методики преподавания языков", посвященная 
35 -летию кафедры английской филологии.

В ней участвовали преподаватели, аспиранты, учителя, работники образования, студенты.
На конференции были осмыслены актуальные проблемы современного языкознания, насущные вопросы перевода, переводоведения, 

межкультурной коммуникации и методики преподавания иностранных языков, намечены пути развития системы образования на основе 
идей гуманной педагогики. Участники конференции с радостью и энтузиазмом поделились свежими идеями, творческим опытом, проек
тами и набросками.

Вопросы, которые были обсуждены на пленарном заседании и пяти секциях.
Когнитология как новая парадигма XXI века.
Руководитель секции: Куниловская М.А., к.ф.н., доцент кафедры перевода и переводоведения. ТюмГУ.
Языковая картина мира и взаимодействие культур.
Руководитель секции: Лыкова Н.Н., д.ф.н., доцент кафедры французской филологии. ТюмГУ.
Семантика и прагматика текста и языковых единиц. Взаимосвязь и взаимодействие языковых единиц разных уровнен и 

подсистем.
Руководитель секции: Безикова 'E.A.. доцент кафедры английской филологии. ТюмГУ.
Актуальные проблемы перевода.
Руководитель секции: Эртнер Д.Е.. ст. преподаватель кафедры перевода и переводоведения. ТюмГУ .
Взаимодействие педагога и студента в процессе общения иностранным языкам. Влияние личности педагога на становление 

культурной личности учащихся.
Руководитель секции: Осиновская Л.М., к.п.н., доцент кафедры английской филологии. ТюмГУ'.
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